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На минувшей неделе в Омске про-
шел Совет законодателей Сибири. 
Главной темой стала предстоя-
щая реализация реформы мест-
ного самоуправления. Алтайский 
край представляли спикер АКЗС 
Александр Романенко и его за-
меститель Денис Голобородько.
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14 марта Совет Федерации одобрил 

масштабные поправки к закону об об-
щих принципах организации местного 
самоуправления. Одно из ключевых из-
менений – возможность перехода к одно-
уровневой системе. Она подразумевает 
создание единых органов власти на одной 
территории. При этом сроки перехода не 
установлены, прежняя двухуровневая 
система может сохраняться там, где она 
себя хорошо зарекомендовала.

Важной новацией стало определение 
в законе трех видов полномочий. Пер-
вый включает неотъемлемые функции 
муниципалитетов, которые не подлежат 
перераспределению, в том числе при-
нятие устава, местный бюджет, налоги, 
распоряжение собственностью. Второй 
– компетенции, которые по умолчанию 
осуществляются муниципалитетами, но 
могут быть переданы региону, например 
электро-, тепло-, газо-, водоснабжение, 
общедоступное образование.

«Третий перечень включает полномо-
чия, изначально закрепленные за регио-
ном, которые по его решению могут быть 

переданы в муниципалитет с обязатель-
ным финансовым обеспечением. Напри-
мер, это дорожная деятельность на мест-
ном уровне, транспортное обслуживание 
населения, организация мероприятий по 
охране окружающей среды. Эти обязанно-
сти являются наиболее ресурсоемкими, 
поэтому данная мера позволит снять с му-
ниципалитетов значительную нагрузку», 
– отметил председатель Комитета СФ по 
федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и 
делам Севера Андрей Шевченко.

Совет законодателей Сибири обсудил 
текущую практику местного самоуправ-
ления.

«У каждого субъекта РФ свои уникаль-
ные особенности, но нас всех многое 
объединяет, что позволяет учитывать 
опыт соседних регионов в своей работе, 
координировать усилия, вырабатывать 
согласованную позицию и предложения», 
– подчеркнул на пленарном заседании 
полномочный представитель Президента 
РФ в СФО Анатолий Серышев.

(Окончание на 2 стр.)

В Алтайском крае 16 мар-
та завершились XII Всерос-
сийские зимние сельские 
спортивные игры, посвя-
щенные 80-й годовщине 
Победы в Великой Отече-
ственной войне. Спортсме-
ны со всей страны боролись 
в Барнауле за звание лучше-
го дояра и механизатора, 
соревновались на лыжне, 
стреляли из пневматиче-
ской винтовки, сражались 
на шахматных и шашечных 
досках.
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Всего к наградам в течение 

трех дней стремилось без малого 
500 сильнейших атлетов, прожи-
вающих в сельской местности, из 
37 российских регионов.

– Здесь собралась спортивная 
элита сельской России. Люди, 
которые привыкли работать, 
причем работать на результат. 
Мотивированные, заряженные 
труженики, идущие к цели. Нахо-
диться в такой компании – доро-
гого стоит! – отметила работник 
Пенсионного фонда из Прибай-
кальского района Бурятии Ека-
терина Головко, участвовавшая 
в многоборье дояров.

Игры стали не только грандиоз-
ным спортивным, но и культурным 
событием для нашего региона. На 
церемонии открытия для гостей и 
горожан, заполнивших трибуны 
«Титов Арены», выступили лучшие 
местные творческие коллективы 
под аккомпанемент живого орке-
стра.

В паузах между песнями и тан-
цами рассказывалось об истории 
хлеборобного края, вкладе региона 
в победу в Великой Отечественной 
войне, на большом экране показа-
ли портреты наших легендарных 
земляков. Яркой получилась цере-

мония выноса флагов регионов 
– участников игр. Каждое знамя 
зрители встречали аплодисмента-
ми, а при выносе флага Алтайского 
края арена разразилась настоящей 
бурей оваций.

���� – � �������
Среди участников были весь-

ма титулованные спортсмены, 
прошедшие через горнило самых 

статусных соревнований плане-
ты. В Сухом Логе мы встретили 
мастеров спорта международного 
класса Веру и Наталью Зятиковых, 
которые выходили на олимпий-
ские старты зимних Игр – 2002 
в Солт-Лейк-Сити. Спортивную 
карьеру сестры-близнецы уже 
завершили, обучая сегодня лыж-
ным премудростям детей в посел-
ке Трудармейском Кемеровской 
области.

– Трасса замечательная, погода 
тоже отличная, лыжный стадион-
чик такой маленький, компакт-
ный! Все рядом в черте города, 
никуда ехать далеко не надо, – 
оценила условия для проведения 
соревнований Наталья Зятикова.

Конкуренция на сельских 
играх была настолько серьезной, 
что Наталья сумела добыть лишь 
бронзовую медаль в гонке на 5 км 
свободным стилем. А настоящей 

героиней лыжных соревнований 
стала Ника Выскуба из Увельско-
го района Челябинской области.
У нее две золотые награды в лич-
ных гонках и одна – в комбини-
рованной эстафете.

К слову, лыжная трасса пора-
довала гостей не только своим ре-
льефом со сложными подъемами 
и спусками, но и обилием чистого 
белого снега.

(Окончание на 4 стр.)

Войти в тридцатку лучших
Губернатор края Виктор Томенко провел заседание Со-

вета по улучшению качества жизни в Алтайском крае. 
На нем рассмотрели внедрение в регионе Национальной 
социальной инициативы.

Эта работа ведется по всей стране по поручению президента 
России, возглавляет ее Агентство стратегических инициатив 
по продвижению новых проектов. Поэтому внимание к этой 
задаче в Алтайском крае особенное, отметил губернатор.

Так, в прошлом году был создан Совет по улучшению качества 
жизни в регионе. В крае поэтапно внедряется региональный 
социальный стандарт, реализуются другие проекты и програм-
мы, направленные на создание комфортных условий.

«Алтайский край должен войти в топ-30 регионов России 
по качеству жизни. Это амбициозная и долгосрочная цель, с 
которой мы с командой работаем ежедневно, реализуя поша-
гово стратегию развития края от поддержки предприятий 
до строительства школ, от улучшения качества медицины до 
приведения в порядок дорог», – отметил по итогам заседания 
Виктор Томенко.

Глава региона отметил, что по отдельным показателям не-
обходимо искать новые решения и подходы. Он дал поручения 
ответственным министерствам в течение месяца подготовить 
свои предложения.

Приток инвестиций
Алтайский край вновь вошел в тройку лучших регионов 

СФО по росту инвестиций.
По данным Алтайкрайстата, в регионе общий объем ин-

вестиций в основной капитал в 2024 году составил 233 млрд 
рублей, или 112,5% (в сопоставимых ценах) по сравнению с 
предшествующим годом.

По динамике инвестиций край опережает среднероссийские 
и среднесибирские темпы (107,4%) и находится на третьем месте 
среди регионов СФО.

Наибольший приток обеспечен за счет создания и модерни-
зации производств в сфере промышленности. Так, вложения 
в сфере химпроизводства выросли в 5,5 раза, производства 
текстильных изделий – на 186,1%, машин и оборудования – на 
164,6%, автотранспортных средств – на 199,4%, пищевых про-
дуктов – на 146,7%.

Почти половину от общего объема инвестиций занимают 
вложения бизнеса в машины и оборудование.

Татьяна ПЕРВОВА

Помощь уже в пути
Очередную партию гуманитарной помощи отправили 

из Барнаула в зону проведения специальной военной опе-
рации. Две фуры и один автовоз доставят бойцам более 
40 тонн полезного груза.

Его собрали волонтеры благотворительного общественно 
полезного фонда «За СВОих».

«Это 18 единиц техники, бензиновые и дизельные генера-
торы, дроны, тепловизоры, маскировочные сети и халаты, 
эвакуационные тележки, одежда, постельное белье, сухпайки 
для бойцов. Значительная часть груза отправится в прифрон-
товые госпитали. В зоне СВО нашим бойцам и раненым все это 
очень пригодится. Будем и дальше всячески помогать ребятам», 
– рассказал депутат АКЗС Максим Банных.

Фуры и автовоз отправятся по разным направлениям: в 
Рыльск, Курск, а затем в Белгород; по маршруту Ростов-на-До-
ну – Мариуполь – Амвросиевка – Донецк – Луганск. Автовоз 
повезет груз в Ростов-на-Дону и Амвросиевку.

Антон ПЕТРОВ

События на Украине
Об основных событиях 1117-го дня специальной воен-

ной операции России.
16 марта ВСУ потеряли свыше 2 тысяч военнослужащих 

за неделю заключительного наступления российских войск 
в Курской области. С 8 по 14 марта российские военные ос-
вободили 30 населенных пунктов в регионе.

В окружении в Курской области находятся около 30 офи-
церов из стран НАТО, которые корректировали удары вглубь 
территории России.

Восемь мирных жителей Суджанского района Курской 
области были убиты военными ВСУ в августе 2024 года, 
возбуждено уголовное дело, сообщили в СК России.

«Команда по перемирию» Киева начнет с планов по мо-
ниторингу прекращения огня, заявил глава МИД Украины 
Андрей Сибига.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

Ходили конём, рулили
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Сила единства
Одиннадцать лет назад 
Республика Крым вошла 
в состав Российской Фе-
дерации.

18 марта 2014 года президент России Вла-
димир Путин подписал договор о вхождении 
полуострова в состав РФ. 

В столице Алтайского края историческую 
дату отметили концертом «Сила в единстве». Он 
состоялся в Алтайском государственном меди-
цинском университете. Гостями стали студенты, 
преподаватели, ветераны боевых действий, 
общественники. Выступили лучшие творческие 
коллективы региона. От имени губернатора 
Алтайского края Виктора Томенко участников 
встречи поздравил заместитель председателя 
правительства края Игорь Степаненко.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ПРИОРИТЕТЫ .

Продуманно, без спешки

Делегаты приедут из 18 регионов России. За-
планированы курсы повышения квалификации, 
лекции, презентации, встречи с экспертами и
II Всероссийский фестиваль-конкурс исполни-
телей «Кубок Алтая». Форум откроют 19 марта 
в Барнауле.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 4–9 м/с,
местами порывы до 14 м/с ,

мокрый снег, на дорогах гололедица.

-1о +1о 

ночь

+9о +11о
день

+5о +10о +5о +7о

+7о +9о

день 0о +2о

ночь

Ветер юго-западный, 2–7 м/с,
местами порывы до 12 м/с ,
преимущественно без осадков,
на дорогах гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 3–8 м/с,
местами порывы до 14 м/с ,
преимущественно без осадков,
на дорогах гололедица.

19 марта

20 марта

Делегация парламентариев на омском заводе «Полёт».

На церемонии открытия – сборная Башкирии. Выступает Государственный молодежный ансамбль песни и танца «Алтай».

Семья Ядыкиных – с чемпионским кубком. 
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В Заринском районе прошло 
первое за год собрание пче-
ловодов Заринского района, 
на котором присутствова-
ло около 40 человек. Обсуж-
дали много проблемных 
вопросов, но к их решению 
так и не пришли.

Табличка 
 на каждыи�  улеи�

Перед пасечниками выступил 
Андрей Гуж, начальник Управле-
ния ветеринарии по г. Заринску и 
Заринскому району. Он напомнил 
об условиях получения паспорта 
пасеки, но особое внимание уде-
лил маркировке пчел.

Так, до сентября 2025 года не-
обходимым требованием ста-
нет постановка пасеки на учет 
в компонент «Хорриот» ФГИС 
«ВетИС». Это электронная про-
грамма, которая направлена 
на учет животных. Работают с 
ней специалисты управления 
ветеринарии на безвозмездной 
основе (приказ Минсельхоза 
России от 30.06.2017 № 318). Для 
получения паспорта станет обя-
зательной и процедура марки-
ровки пчел. Она носит групповой 
характер.

Теперь все владельцы пасек 
должны подать заявление в 
управление ветеринарии о пре-
доставлении уникальных номе-
ров. После этого ветработники 
в течение 10 дней произведут 
осмотр пасеки, все пересчитают 
и выдадут уникальные номера. 
Они должны быть прикреплены 
к улью и нанесены таким обра-
зом, чтобы погодные условия не 
смазали номер. В случае гибели 
пчелиной семьи этот номер по 
заявлению уберут из базы.

Это условие и легко выполнимо, 
и все же вызвало бурную дискус-
сию у собравшихся бортников. 
Без обязательных проб и точных 
данных в паспорте пасеки будет 
невозможно реализовать продук-
цию пчеловодства. То есть если 
возникнут расхождения между 

числом заявленных ульев и объе-
мом полученного меда, документы 
выданы не будут.

Приобретение уникального 
номера для маркировки обойдет-
ся пчеловодам в управлении ве-
теринарии на сумму в пределах 
200 рублей. В настоящее время 
там уже имеется 1500 номеров. 
Также таблички можно изгото-
вить самостоятельно. Если будет 
необходимость, то после вывода 
пчел из омшаника, осмотра пче-
лосемей, приобретения новых 
насекомых можно будет путем 
заявления заказать дополнитель-
ные номера.

«Не ждите милости!»
Эта фраза из уст Андрея Свет-

лакова, председателя комитета по 
сельскому хозяйству администра-
ции Заринского района, пожалуй, 
более всего зацепила пчеловодов. 

Речь шла о потравке паразитов на 
полях с сельхозкультурами.

Соя, гречиха, лен, горох, рапс – 
все это медоносы. Но культивиру-
ют их с особой тщательностью, 
применяя пестициды и соли. 
Если пчелу на этот период не за-
крыть, то гибель в большинстве 
своем неизбежна. Для этого сель-
хозтоваропроизводители и дают 
объявление об обработке полей 
в средствах массовой информа-
ции. Доносят ее и в сельских ча-
тах, пишут объявления в местах 
для размещения информации. Но 
каждый год неумолимо страдают 
медоносные пчелы. В прошлом году 
в Заринском районе был, к счастью, 
только единственный прецедент. 
Но и это материальные убытки.

Между тем в Заринском районе 
все больше из 98 тысяч га посев-
ных площадей отдают именно под 
эти маржинальные культуры. Ни 
один крестьянин не будет рабо-

тать себе в убыток. А севооборот 
меняется в зависимости от того, 
что диктует рынок сбыта.

К примеру, пшеница давно ушла 
на второй, а то и третий план, как 
и рожь. Нет цены – не стоит сеять. 
И милости в этом отношении от 
полеводов не стоит ждать. Каждый 
работает ради прибыли.

«Пчел невозможно закрыть – 
они погибнут, да и перевозить 
часто некуда», – в один голос го-
ворят бортники. В районе нет ка-
рантинных площадок. А с учетом 
большой территории Заринского 
района это дело почти нереаль-
ное. Но интересы одной группы 
бизнеса – пчеловодов не должны 
страдать из-за интересов другой 
группы – аграриев. О полном за-
прете применения пестицидов 
первого-второго классов опасно-
сти говорили на собрании. По мне-
нию представителей сообщества, 
государство должно разработать 
меры поддержки тех сельхозпро-
изводителей, которые не приме-
няют опасные ядохимикаты, а 
используют менее вредные или 
биопрепараты.

Одна проба
Сергей Поляков, главный вет-

врач отдела ветеринарно-сани-
тарной экспертизы, напомнил 
пасечникам о порядке отбора 
биоматерила. Он практически 
не изменился, за исключением 
одного: проба теперь нужна толь-
ко одна.

Пчеловод должен произвести 
отбор подмора пчел при выносе 
ульев из зимовника (не менее 
20–30 г от каждой пчелиной семьи) 
и одну объединенную пробу при-
возит в районное подразделение 
ветеринарной службы по месту 
расположения пасеки. В мае-июне 
необходимо отобрать печатный 
трутневый и пчелиный расплод 
(размер 3 х 15) и 70–100 живых 
пчел. Только после этого ветери-
нарный специалист оформляет 
сопроводительное письмо (на-
правление для исследования) в 
ветеринарную лабораторию. По-
сле анализа выдается пчеловоду 

протокол испытаний, который 
необходим для внесения резуль-
татов в паспорт пасеки.

Местное –  
в региональное

На собрании в этот раз присут-
ствовал вновь избранный предсе-
датель регионального отделения 
Союза пчеловодов России Олег 
Голобоков. Он не только предста-
вился своим коллегам по цеху, но 
и поделился новостями союза.

С его слов, решить проблемы 
потрав и неудобной для бортников 
групповой маркировки пчел мож-
но, лишь объединившись в боль-
шую общественную организацию, 
слова которой могут быть услыша-
ны и на федеральном уровне. Он 
рассказал о практиках судебных 
исков к аграриям, о петиции в пра-
вительство против маркировки и 
так далее. Чтобы действовать сооб-
ща, надо вступать в союз. Для этого 
он предложил присутствующим 
подписать заявление на вступле-
ние, а после от местного союза раз 
в год вносить членский взнос, кото-
рый составит 3 тысячи рублей. Но 
и это предложение вызвало шквал 
негативных реплик. Простая фор-
мальность, которая, по сути, решит 
многие вопросы, была воспринята 
как посягательство на личное про-
странство каждого. В итоге не более 
пяти заявлений было написано на 
вступление в региональный союз.

Как обосновать такое решение 
пчеловодов, неясно. Все они уходи-
ли от прямого ответа, будто боясь 
«светить» свои пасеки и их разме-
ры. Но о какой силе и защите инте-
ресов может идти речь, если даже 
в федеральном Союзе пчеловодов 
состоит не более 800 человек? А по 
всей стране, по неофициальном 
данным, тех, кто занимается ме-
дом, не менее 800 тысяч! Это по-
казывает рынок производства, в 
котором Алтайский край сегодня 
уступает только Башкирии.

К общему знаменателю так и 
не пришли, оставшись каждый 
при своем мнении. Вот только на 
руку ли оно всем?

Ксения ЛИТВИНОВА

  АПК 

  НОВОСТИ .
Цена билетика

В Барнауле подорожает проезд на нескольких маршрутах.
Уведомления об этом городская мэрия получила от перевоз-

чиков нерегулируемых маршрутов. На направлениях № 47 и 
76 стоимость проезда изменится 24 марта, на № 32, 54, 59, 77 и 
120 – 1 апреля. Цена вырастет до 40 рублей.

Кроме того, в администрацию города поступили обращения 
от организаций, работающих на регулируемых маршрутах. Их 
авторы также просят скорректировать цены. Оптимальные 
предложения по новым тарифам внесет Координационный 
совет по ценообразованию. В его состав входят общественники, 
депутаты и бизнесмены.

В столице региона действует 79 маршрутов общественного 
транспорта, из них 8 трамвайных, 3 троллейбусных, 68 авто-
бусных. Обслуживание ведет 23 организации. На 64 маршрутах 
стоимость билетов регулирует мэрия. На 15 цену устанавливают 
перевозчики, уточнили в администрации Барнаула.

Константин ГРИШИН

Только натуральное
Два предприятия из Алтайского края принимают участие 

в Национальном органическом конкурсе. Жители региона 
могут поддержать местных производителей продуктов, вы-
ращенных без какой-либо химии. Голосование продлится 
до 7 апреля на сайте Роскачества.

«Курай Агро Плюс» – один из первых региональных произво-
дителей, получивших сертификаты соответствия производства 
органической продукции. В настоящее время здесь производят 
крупу гречневую, горох шлифованный, крупу ячменную, хлопья 
овсяные и многое другое.

Сырье выращено на собственных полях в экологически чи-
стых районах Алтайского края, без использования минеральных 
удобрений и пестицидов. Общая площадь посевов составляет 
более 10 тысяч га.

«Эко-хозяйство Марии Самариной» производит травяные 
сборы из алтайских трав-дикоросов. Оно получило сертификат 
соответствия производства органической продукции Роскаче-
ства в конце 2024 года.

Крытый не закроют
В декабре прошлого года над барнаульским Крытым рын-

ком нависла угроза, когда появилась информация о его за-
крытии. Тогда новость вызвала общественный резонанс. 

После неоднократных совещаний при участии городских и 
региональных властей руководитель Межрегионального тер-
риториального управления Росимущества в Алтайском крае и 
Республике Алтай Евгений Хижняк заявил, что все предпри-
ниматели сохранят свои рабочие места, а торги проведут не 
раньше марта 2025 года. О текущей ситуации рассказали в АКЗС.

По словам председателя комитета АКЗС по промышлен-
ности, предпринимательству и туризму Владимира Семё-
нова, в настоящее время идет оценка объекта недвижимо-
сти. Предварительно помещения Крытого рынка оценили в  
100 млн рублей.

«Правительством Российской Федерации планируется вклю-
чение Крытого рынка в прогнозный план (программа) привати-
зации федерального имущества на 2025–2027 годы», – рассказал 
Владимир Семёнов.

Также он уточнил, что сохранится целевое назначение объ-
екта. Кроме того, при продаже будет обременение в виде суще-
ствующих договоров аренды.

Антон ПЕТРОВ

Решили не торопиться
Омская область одной из первых 

приняла окончательное решение о 
переходе на одноуровневую модель. 
Уже образовано 26 муниципальных 
округов, в семи прошли выборы в 
представительные органы.

«Депутаты поддержали инициа-
тиву представительных органов 
власти о старте реформы местного 
самоуправления в нашем регионе. 
Сегодня все муниципальные райо-
ны вовлечены в процесс переустрой-
ства территорий», – отметил губер-
натор региона Виталий Хоценко.

А председатель местного Заксо-
брания Александр Артёмов поде-
лился, что органы власти ожида-
ют положительные результаты от 
проводимой реформы: «В Омской 
области создание муниципальных 
округов – наиболее оптимальный и 
выверенный путь развития местно-
го самоуправления, позволяющий 
консолидировать управленческие, 
кадровые, финансовые ресурсы и 
использовать их наиболее эффек-
тивным способом».

Еще один лидер по количеству 
округов – Кузбасс. Там образовано 
16 городских и 16 муниципальных 
округов, двухуровневая модель со-
хранилась в части территорий, но 
их единицы.

Позиция Алтайского края совер-
шенно другая, отметил председа-
тель АКЗС Александр Романенко: 
«У нас в регионе сложились разные 
мнения относительно этой систе-

мы. Нужно учитывать и внутренние 
особенности регионов, менталитет 
населения. Обсудив с председателя-
ми законодательных органов Сиби-
ри реформу, мы приняли решение 
не спешить с процессом перехода. 
Если у территории есть желание, 
препятствовать ему не будем. Ве-
роятно, что через несколько лет все 
регионы перейдут на одноуровне-
вую модель, но пока у нас есть время, 
чтобы подготовиться и разрешить 
все противоречия».

От теории к практике
Председатели заксобраний 

побывали в Любинском муници-
пальном округе Омской области. 
Это крупный муниципалитет, в 
котором живут 38 тысяч человек. 
Любинцы видят в новой модели 
много преимуществ.

Парламентарии посетили пред-
приятия и социальные объекты обла-
сти, где встретились с руководством 
муниципального округа. Темами 
обсуждения стали работа местных 
органов власти, реализация нацио-
нальных проектов на селе, развитие 
сельского хозяйства, в том числе 
производство высококачественной 
продукции. Во время поездки в район 
делегация заехала в Красноярскую 
детскую школу искусств и на местный 
молочно-консервный завод.

Кроме того, парламентарии 
посетили омский завод «Полёт», 
где собирают знаменитую раке-
ту-носитель «Ангара-А5». Делегация 
осмотрела предприятия и выпу-
скаемую продукцию. В центре вни-
мания были вопросы обеспечения 
технологического суверенитета, 
развитие космической отрасли и 
производственного обучения. От-
дельно внимание уделили кадрово-
му потенциалу, в том числе подго-
товке высококвалифицированных 
специалистов, привлечению мо-
лодежи на рабочие и инженерные 
специальности.

По итогам заседания было ре-
шено собрать все предложения по 
реализации нового федерального 
закона и обсудить их через два ме-
сяца.

Никита ИВАНОВ

В год 80-летия Победы вете-
ранам Великой Отечествен-
ной войны и труженикам 
тыла продолжают вручать 
юбилейную медаль. Недавно 
ее получили супруги Подко-
рытовы из Новоалтайска, 
которые прожили вместе 
70 лет.

На фронт – в 17 лет
Губернатор Алтайского края 

Виктор Томенко лично побывал у 
Демьяна Михайловича и Галины Гри-
горьевны в гостях. В теплой домашней 
обстановке он побеседовал с ними, 
вручил цветы и награды. Демьяну 
Подкорытову 98 лет. Его призвали в 
армию в 1944 году, тогда пареньку из 
Малой Сосновки Чарышского района 
исполнилось 17 лет. Его отправили 
сначала в учебную часть в Красно-
ярск, а затем в Приморский край в 
приграничную зону. Там он воевал в 
составе 1-го Дальневосточного фрон-
та, получил легкое ранение в голову.

О том времени он говорит так, как 
будто это случилось вчера:

– Нас повезли на Дальний Восток, 
и в Хабаровске мы увидели, как 
люди идут и несут транспаранты. 
Мы спросили, что происходит. Нам 
сказали, что война закончилась. Но 
на этом служба не прекратилась. Нас 
стали готовить дальше. Я воевал в 
Маньчжурии, дошел до Муданьцзяна. 
Там мы пробыли год, потом отпра-
вились обратно.

За боевые заслуги Демьян Под-
корытов награжден орденом Отече-
ственной войны II степени, медалью 
«За Победу над Японией», благо-
дарностью от имени Верховного 
главнокомандующего генералис-
симуса И.В. Сталина, юбилейными 
медалями.

– После того как мы вернулись из 
Маньчжурии, нас построили в Гро-
деково (село в Приморском крае), на-
брали 16 человек. Так я стал служить 
при 53-й дивизии в комендантском 
взводе. Образование до войны полу-
чить не успел, поэтому, когда узнал, 
что рядовых посылают на курсы шо-
феров, обратился к нашему майору, 
мол, я из колхоза, никакой профессии 

не имею, чтобы мне тоже разреши-
ли учиться. Через два месяца меня 
отправили на шоферские курсы. 
Дальше перевели в артиллерийский 
полк. Получил разрешение идти в 
отпуск, уже родным написал, что 
скоро буду дома, как меня назначи-
ли возить полковника. Тот отпустил 
только через несколько месяцев. Ког-
да возвращался на Алтай, родители 
уже перебрались в Белоярку (поселок 
Белоярск – сейчас микрорайон Но-
воалтайска), – вспоминает ветеран.

Мирное время
Демобилизовался Демьян Подко-

рытов в 1951 году.
С Галиной Григорьевной он позна-

комился на танцах. Будущая супруга 

работала учителем начальных клас-
сов в школе для глухих детей. Он в 
тот момент устроился туда водителем, 
отремонтировал старенький грузовик 
и возил дрова для учебного заведения.

Участвовал ветеран и в освоении 
целины. В урожайный год ему вру-
чили мотоцикл. Награждали за хоро-
шую работу путевками в санаторий 
и в Москву на сельхозвыставку.

Со временем Демьян Михайлович 
отучился в автомобильно-дорожном 
техникуме, устроился на Белоярский 
мачтопропиточный завод, на кото-
ром отработал 35 лет. Начинал с ме-
ханика, а закончил заместителем 
директора завода.

Галина Григорьевна – труженица 
тыла. Она в годы войны школьницей 
работала на полях. Позже получила 

педагогическое образование, ее об-
щий стаж составляет более 37 лет.

Супруги прожили душа в душу 
70 счастливых лет и этим очень гор-
дятся. Воспитали двоих детей, сейчас 
у них трое внуков и трое правнуков.

Сын и внук выбрали профессию 
военного. Внук и сейчас на СВО.

В свои 98 лет Демьян Михайлович 
водит машину, гуляет вместе с супру-
гой на свежем воздухе, участвует в 
городских мероприятиях.

– Они у меня молодцы. Сами со 
всем справляются, – говорит их дочь 
Татьяна.

Виктор Томенко поздравил семью 
с наступающим праздником.

– Сохранение памяти о подвиге 
нашего народа – предмет особого 
внимания президента России. Уве-

ковечение исторической правды о 
событиях Великой Отечественной 
войны – это вопрос будущего нашей 
страны. 80-летие Победы для всех 
нас огромное событие. Ваш подвиг 
в военное и послевоенное время по 
достоинству оценен, – отметил Вик-
тор Томенко.

Узнав, что супруги 70 лет вместе, 
губернатор сказал, что это настоя-
щий повод для гордости и пример 
для подражания всем молодым 
людям. Глава региона выразил уве-
ренность, что внуки и правнуки 
Подкорытовых сумеют сохранить 
те ценности, которые пронесли через 
всю жизнь их предки.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Андрей КАСПРИШИН  

(фото)

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .

  ПРИОРИТЕТЫ .

Пример для подражания

Защитит ли номер пчелу?

КСТАТИ
На пленарном заседании Алек-
сандру Романенко вручили 
орден Дружбы за активную 
законотворческую дея-
тельность и многолетнюю 
добросовестную работу. Указ 
о награждении подписал в 
сентябре 2024 года президент 
Владимир Путин.

(Начало на 1 стр.)

По мнению представителей сообще-
ства, государство должно разработать 
меры поддержки тех сельхозпроизво-
дителей, которые не применяют опас-
ные ядохимикаты, а используют менее 
вредные или биопрепараты.

Продуманно, без спешки

Демьян Михайлович и Галина Григорьевна прожили вместе 70 лет.

Бурное обсуждение новых правил отрасли.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

Реклама

Извещение
о согласовании проектов межевания земельных 

участков
Заказчик работ – Болдаков Павел Андреевич (Алтай-

ский край, Третьяковский район, с. Корболиха, ул. Лени-
на, д. 30, тел. +7-906-965-9508).

Кадастровый инженер, подготовивший проекты ме-
жевания, – Осадчий Дмитрий Владимирович (почтовый 
адрес: 656006, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Шумакова, 
д. 61, кв. 70, тел. +7-960-957-6564, e-mail: dv_osad@mail.ru).

Кадастровый номер исходного земельного участка 
22:50:000000:91, местоположение: Российская Федера-
ция, Алтайский край, Третьяковский район, в грани-
цах МО «Корболихинский сельсовет». Кадастровый номер 
исходного земельного участка 22:50:000000:8, местополо-
жение: Алтайский край, Третьяковский район, земли 
бывшего колхоза «Память Кирова».

Ознакомление с проектами и обоснованные возраже-
ния относительно размера и местоположения участков 
принимаются по адресу: 656006, Алтайский край, г. Бар-
наул, ул. Шумакова, д. 61, кв. 70, в течение 30 дней с момен-
та выхода извещения.

Сообщение
о проведении общего собрания участников долевой 

собственности на земельный участок из земель
сельскохозяйственного назначения с кадастровым 

номером 22:57:040301:61, местоположение:
Алтайский край, Целинный район, с. Шалап,

по восточной границе МО «Шалапский сельсовет»
В соответствии со статьей 14.1. Федерального закона от 

24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйствен-
ного назначения» администрация Шалапского сельсовета 
Целинного района Алтайского края уведомляет участни-
ков долевой собственности на земельный участок из земель 
сельскохозяйственного назначения с кадастровым номером 
22:57:040301:61, местоположение: Алтайский край, Целин-
ный район, с. Шалап, по восточной границе МО «Шалапский 
сельсовет», о проведении общего собрания участников до-
левой собственности.

Общее собрание состоится 28.04.2025 в здании клуба 
по адресу: Алтайский край, Целинный район, с. Шалап, 
ул. Ленина, д. 4а.

Начало собрания: 15.00.
Время начала регистрации лиц, имеющих право на уча-

стие в собрании: 14.00.
Инициатор проведения собрания – долевой собствен-

ник Сергей Константинович Синицын.
Повестка собрания:
1. Выборы председателя, секретаря собрания.
2. О прекращении договора аренды от 16.12.2006 земель-

ного участка с кадастровым номером 22:57:040301:61, заклю-
ченного с СПК «Колхоз «Шалапский» (ИНН 2287004907), по-
сле истечения срока аренды и возврате земельного участка 
арендодателям.

3. Об обращении в суд с иском о расторжении договора 
аренды от 16.12.2006 земельного участка с кадастровым 
номером 22:57:040301:61, заключенного с СПК «Колхоз «Ша-
лапский» (ИНН 2287004907), в связи с существенным нару-
шением условий договора.

4. Об уточнении границ земельного участка с кадастро-
вым номером 22:57:040301:61.

5. Выборы лица, уполномоченного участниками доле-
вой собственности без доверенности действовать от их 
имени при заключении и подписании соглашения к дого-
вору аренды, подписании уведомления о возврате земель-
ного участка после истечения срока аренды, подписании 
акта приема-передачи земельного участка, обращении с 
заявлением о проведении государственного кадастрово-
го учета и (или) государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество в отношении земельного участ-
ка, находящегося в долевой собственности, совершать 
иные действие, предусмотренные Федеральным законом 
от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения», вести гражданское дело о растор-
жении договора аренды, со всеми правами, предоставлен-
ными законом истцу, в том числе с правом подписания 
искового заявления, отзыва на исковое заявление, с пра-
вом подачи в суд исковых заявлений, заявлений об обе-
спечении иска, с правом изменять предмет и основание 
искового заявления, с правом полного либо частичного 
отказа от требований, предъявленных в исковом заявле-
нии, том числе с правом заключения и подписания миро-
вого соглашения, с правом знакомиться с материалами 
дела, с правом обжаловать не вступившие и вступившие 
в силу судебные акты в апелляционном, кассационном, 
надзорном порядке и по вновь открывшимся обстоятель-
ствам, в том числе с правом передачи данных полномо-
чий третьим лицам (представителю или представителям 
в суде), и сроках его полномочий.

С документами по вопросам, вынесенным на повестку 
собрания, можно будет ознакомиться в течение 40 дней 
с даты опубликования извещения о проведении общего 
собрания по адресу: Алтайский край, Целинный район,
с. Шалап, ул. Чкалова, д. 42, кв. 2.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

 Куплю мед. Тел. 8-929-328-3404. Реклама

  ЭКОНОМИКА .

Евгения Комарова, призер 
всероссийского педагогичес-
кого конкурса из Рубцовска, 
рассказала о существова-
нии формулы любви.

����� – ��� �����
На урок к ней ребята идут с 

удовольствием, знают: будет ин-
тересно. Ведь химия окружает нас 
повсюду, и это не что-то ненату-
ральное и неполезное, с чем крепко 
ассоциируется слово, а сама жизнь, 
состоящая из атомов и молекул.
И если именно так рассматривать 
сей сложный предмет, то он ста-
новится весьма увлекательным.
В ходе практической части можно 
сосредоточить внимание учащих-
ся на зрелищных опытах, но как 
побудить их увлечься формулами?

– Вообще, интерес детей рожда-
ется из интереса педагога, – убе-
ждена Евгения. – Если учитель 
увлечен своим предметом, то это 
передается ученикам. А заинте-
ресовать их можно связью с жиз-
нью. Я показываю ребятам, что 
химия – это не так сложно и очень 
захватывающе, главное начать вы-
страивать в голове правильную 
логическую цепочку, научиться 
анализировать и соединять опре-
деленные вещи, и тогда рождается 
интерес к науке.

Р��� � �����������
Евгения Комарова расставляет 

парты по несколько штук. Придет 
9-й класс «А» на урок по теме «Ще-
лочные металлы». Но построен он 
не по принципу «откройте учеб-
ник и прочитайте», учитель даст 
ребятам возможность примерить 
определенные роли.

Одни будут химиками и станут 
изучать химические свойства. 
Другие окажутся в роли физи-
ков, познающих закономерности 
изменения физических свойств. 
Историки узнают историю откры-
тия щелочных металлов. Группе 
биологов предстоит исследовать 
щелочные металлы с позиции 
интеграции химии и биологии 
и влияние этих металлов на орга-
низм человека. Все это способству-
ет погружению каждого ребенка 
в тему, развивает его интерес и 
кругозор.

Еще один очевидный плюс за-
ключается в ранней профориен-
тации. Если говорить о есте-
ственно-научном направлении, 
то экономика нашей страны стра-
дает от нехватки специалистов в 
данных областях. Да и будущим 
медикам для поступления нужны 
химия и биология.

У Евгении Комаровой особое от-
ношение к медицине. В детстве она 
мечтала стать врачом, но судьба 

распорядилась иначе, и девушка 
поступила на химический факуль-
тет университета.

На третьем курсе, когда она на-
чала изучать педагогику, вопрос о 
выборе будущей профессии уже 
не стоял. Евгения поняла, что хо-
чет работать в школе. Она начала 
свою педагогическую и трудовую 
карьеру в 2004 году и вот уже более 
20 лет проводит уроки химии для 
школьников.

Н� ������ ������ ����
Сегодня большое внимание 

уделяется формированию инже-
нерного мышления. Новые тех-
нологии, которые используются в 
образовательном процессе, позво-

ляют учителю на уроке внедрять 
элементы из внеурочной деятель-
ности. Это не просто сухая лекция 
по материалу, который надо вы-
учить, а интегрированный урок, 
дающий учителю возможность для 
творчества.

А еще это повод поговорить о 
жизни. Вот любовь – это химия 
или нет? Евгения считает, что, 
конечно, да.

– Все начинается с нее, не только 
любовь, – утверждает она. – Что бы 
вы ни делали, химия ко всему при-
ложила свою руку. Другой вопрос –
как именно. Например, любовь – 
это гормоны. Мы с ребятами даже 
как-то рассматривали их с точки 
зрения химии, находили формулы, 
которые отвечают за ощущение 

легкой эйфории в голове. И – да! –
формула любви существует, это 
не просто фигура речи.

К������ ������ ������
Имя Евгении Комаровой из 

рубцовской гимназии «Планета 
Детства» известно не только в 
Алтайском крае, но и на всерос-
сийском уровне. В 2024 году она 
победила в муниципальном этапе 
конкурса «Учитель года» и заоч-
ном краевом этапе. Осенью стала 
полуфиналистом «Атомного уро-
ка» – просветительского проекта, 
который реализуется при поддерж-
ке госкорпорации «Росатом». А в 
феврале заняла второе место во 
Всероссийском конкурсе профес-
сионального мастерства педаго-
гов «Мой лучший урок», в финале 
которого участвовало порядка
200 педагогов со всей России. Там 
же ее наградили медалью «За служ-
бу образованию».

– Конкурсное движение – один 
из вариантов самореализации, по-
нимания и осознания своих сил, – 
говорит она. – Когда погружаешься 
в конкурс, то проверяешь, на что 
способен, соотносишь свой уро-
вень, приобретаешь колоссальный 
опыт, общаясь с коллегами. Кроме 
того, ты получаешь новые идеи, 
заряжаешься позитивом и приво-
зишь его с собой в школу. Это надо, 
чтобы рутина не затянула.

В���� �����������
Евгения Комарова выводит в 

лидеры и своих учеников. Так, 
девятиклассник Иван Тривайлов 
стал одним из семи победителей 
викторины «Атомный урок» и во-
шел в состав детского жюри проек-
та, которое наравне со взрослыми 
оценивало педагогов-участников. 
Юноша поделился, что дальнейшую 
жизнь намерен связать с биологией:

– Я хочу стать биоинженером. 
Это специалист, который соеди-
няет знания естественных наук, 
изучает процессы, происходящие 
в организмах живых существ. Буду 
поступать в профильный десятый 
класс химико-биологического на-
правления. Евгения Ивановна силь-
но повлияла на мое восприятие 
этой науки.

Повлияла она не только на 
Ивана. Ежегодно ее выпускники 
выбирают здравоохранение, а так-
же инженерные специальности, 
связанные с химией. Они учатся 
в медицинских, химико-техноло-
гических, горных, технических 
вузах. Как говорила героиня филь-
ма «Москва слезам не верит», хи-
мия – это будущее человечества.
И выпускники Евгении Комаровой 
уверенно шагают в это будущее.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Звонок на атомный урок

В России заметно выросли 
цены на шоколад. Страдают 
не только потребители и 
производители, но и все, кто 
работает в сфере сладостей.
О текущей ситуации расска-
зали алтайские кондитеры.

В��̈ ���� � А�����
Эксперты сходятся во мнении, что 

в ближайшие месяцы рост цен на слад-
кое составит 5–19%. Ценники будут 
меняться постепенно. Так, с начала 
2025 года средняя цена плитки шоко-
лада увеличилась на 14% и составила 
336 рублей, сообщает аналитический 
ресурс «Чек Индекс». Причина одна –
удорожание какао-бобов. К слову, 
еще в прошлом году мировые цены 
на них достигли рекордных значений. 
А связано это с неблагоприятными 
погодными условиями в странах За-
падной Африки, где производится 
больше половины мирового какао. 
Уж очень это напоминает ситуацию 
с кофе.

Крупные производители, с одной 
стороны, не могут не повышать цены, а 
с другой – не хотят терять покупателей, 
поэтому идут на различные ухищре-
ния. Например, привычные 100-грам-
мовые плитки «Алёнки», «Бабаев ского» 
и «Вдохновения» теперь будут весить 
90 грамм.

О��������� �� �������
Пути выхода из сложившейся си-

туации ищут и алтайские кондите-
ры. Впрочем, вариантов здесь не так 

много. Они либо поднимают цены на 
продукт, либо отказываются от доро-
гого шоколада.

Об этом «АП» рассказал владелец 
барнаульской кондитерской Алексей 
Ануфриенко.

«Да, шоколад очень резко вырос в 
цене. Сейчас стоимость где-то на уров-
не 5 тысяч рублей за килограмм. Хотя 
раньше он стоил 1200–1500 рублей», –
говорит шеф-кондитер.

При этом Алексей обращает вни-
мание, что это стоимость за шоколад 
среднего качества, в котором, в отличие 
от так называемого кувертюра (пре-
миальный сорт), меньший процент 
какао-масла.

По мнению алтайских кондитеров, 
заменить шоколад чем-то другим нельзя, 
а переходить на дешевые какао-бобы –
не лучшая идея.

Руководитель барнаульской арт-кон-
дитерской Юлия Андрюкова выбрала 
некий компромисс. Она предлагает поку-
пать дорогой, но качественный шоколад 
у российских производителей, потому 
что он все же дешевле, чем импортный.

«Если продолжать использовать за-
рубежный шоколад, то цены на торты 
так поднимутся, что у многих людей не 
будет возможности их покупать. Потеряв 
некоторых заказчиков, пришлось ухо-
дить даже от любимых видов шоколада 
и выбирать хороший, но уже из более 
доступного сегмента. Сейчас перешла 
на российский», – отмечает девушка.

Более того, сегодня в России у кон-
дитерских достаточно возможностей, 
чтобы производить свой шоколад. Ку-
пить сырье и сделать всегда дешевле, 
чем приобретать готовое.

«Конечно, все зависит от качества 
какао-бобов. Если используют простые 
сорта, то и ценник может получаться 
ниже. Сейчас доступны технологии и 
оборудование. Некоторые маленькие 
предприятия уже сами производят 
шоколад. В Новосибирске, например», –
рассказал Алексей Ануфриенко.

Эксперты подчеркивают, что деше-
вый шоколад трудно использовать в 
изготовлении сладостей.

Дмитрий СЕРДОВ

Сладко не будет?

  ДОРОГАМИ СЛАВЫ .
Хлеб,
брюки,
бомбы…

В газете «Алтайская 
правда» от 18 марта 
1945 года сообщается 
о выдающемся дости-
жении звеньевого еф-
ремовского звена колхоза «Байкал» 
Волчихинского района товарища 
Вариводы. Он получил с рекордно-
го участка урожай пшеницы по
35,4 центнера с гектара, а с общего 
посева снял по 18 центнеров. Более 
200 пудов пшеницы с гектара собрало 
звено тов. Щербина из колхоза имени 
Мамонтова Краснощёковского района. 
Свыше 180 пудов с гектара – такой 
урожай получило звено Татьяны Жу-
ковой из колхоза «Социалистический 
маяк» Смоленского района.

А в это время далеко на западе идет кровавая 
жатва. Мужья, сыновья и братья алтайских 
женщин-крестьянок насмерть бьются с фаши-
стами. Юго-западнее Кёнигсберга наши войска 
продолжают сжимать кольцо окружения вокруг 
восточно-прусской группы войск противника. 
Всего за один мартовский день нацисты потеря-
ли здесь, на узкой прибрежной полосе, только 
убитыми порядка 4 тысяч солдат и офицеров. 
Наши войска захватили у них шесть танков, 
50 орудий, 33 миномета и 128 пулеметов. Не 
обошлось, конечно, и без наших потерь.

В эти же дни 13–14 марта в Центральном 
районе Барнаула проходит партийная кон-
ференция, в ходе которой выступающие в 
прениях подвергают резкой критике недо-
статки в работе райкома партии. Заведующий  
орготделом горкома ВКП(б) тов. Шляхов в своем 
выступлении говорит о том, что райком партии 
слабо, недостаточно конкретно руководил 
промышленностью района.

– Неслучайно, – говорит товарищ Шляхов, –
промартели района работают неудовлетво-
рительно по обслуживанию бытовых нужд 
трудящихся. Реплика о том, что в районе негде 
погладить брюки, является меткой характери-
стикой работы бытовых предприятий района.

Понятно, что война заканчивается и быт надо 
налаживать, но все же про глажение брюк –
это сильно…

В Бухаресте открывается организованная 
обществом по укреплению связей с СССР анти-
фашистская выставка. В Париже заканчивается 
суд над гитлеровским пособником адмиралом 
Эстева, он приговаривается к пожизненному 
заключению. Здесь же можно узнать, что англий-
ская авиация при бомбежке Германии приме-
няет бомбы весом 10 тонн. Чтобы погрузить ее 
на самолет, требуется команда в шесть человек.

Подготовил
Константин СОМОВ
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СПРАВКА
Всероссийский педагогический конкурс «Мой лучший урок» 
проводится Фондом сохранения наследия Д.И. Менделеева 
Российского химико-технологического университета имени 
Д.И. Менделеева, МГУ имени М.В. Ломоносова, Московским 
областным государственным университетом, Профессио-
нальным союзом работников народного образования и науки 
Российской Федерации, Педагогическим обществом России, 
редакцией журнала «Вестник образования России».

У Евгении Комаровой свыше 20 лет стажа.

Информационное извещение
На основании Закона РФ «Об обороте земель сельско-

хозяйственного назначения» ставлю в известность участ-
ников общедолевой собственности земельного участка с 
кадастровым номером 22:51:000000:68, расположенно-
го: Российская Федерация, Алтайский край, Троицкий 
район, земли ТОО «Сибирь», о согласовании проектов ме-
жевания.

Заказчик работ по подготовке проектов межевания зе-
мельных участков Нелюбов Александр Александрович (по-
чтовый адрес: 659830, Алтайский край, Троицкий район, 
п. Гордеевский, пер. Заводской, д. 2а, тел. 8-906-943-5599).

Кадастровый инженер, подготовивший проекты меже-
вания земельных участков, Федорова Ольга Валерьевна (по-
чтовый адрес: 656906, г. Барнаул-34, а/я 439, адрес электрон-
ной почты: ki2211180@bk.ru, тел. 8-906-941-7651).

С проектами межевания земельных участков можно 
ознакомиться в течение 30 календарных дней со дня опу-
бликования извещения по адресу: г. Барнаул, р. п. Южный, 
ул. Куйбышева, д. 1.

Предложения о доработке проектов межевания земель-
ных участков, возражения относительно размера и место-
положения границ выделяемого в счет земельных долей 
земельного участка принимаются в течение 30 календар-
ных дней со дня опубликования извещения по почтовому 
адресу: 656906, г. Барнаул-34, а/я 439.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельных 

участков
Заказчик проекта межевания – Глушков Валерий Сер-

геевич (658452, Алтайский край, Третьяковский район,
с. Корболиха, ул. Полевая, д. 19, тел. +7-968-038-2483).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межева-
ния, – Осадчий Дмитрий Владимирович (почтовый адрес: 
656006, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Шумакова, д. 61,
кв. 70, тел. +7-960-957-6564, e-mail: dv_osad@mail.ru).

Кадастровый номер исходного земельного участка 
22:50:000000:8, местоположение: Алтайский край, Третья-
ковский район, земли бывшего колхоза «Память Кирова».

Ознакомиться с проектом и представить обоснован-
ные возражения относительно размера и местоположе-
ния участка можно по адресу кадастрового инженера в 
течение 30 дней с момента выхода извещения.

Извещение
о согласовании проекта межевания земельного участка, 

выделяемого из земель Солонешенского сельсовета, с ка-
дастровым номером 22:43:060002:48, с местоположением:
п. Садовый, в 100 м на север от участка с № 22:43:040003:377. 
Заказчик – Шмаков Е.В., 659690, с. Солонешное. ул. Парши-
на, д. 62. Кадастровый инженер: Сапронов В.В, аттестат
№ 22-10-62, Алтайский край, Солонешенский район,
с. Солонешное, ул. Красноармейская, д. 19, пом. 5, atisoln@
altbti.ru, тел. 8 (385-94) 22-0-05. Ознакомиться с проектом 
межевания, представить обоснованные возражения мож-
но в течение 30 дней с момента опубликования извещения 
по адресу кадастрового инженера.

Реклама

Ушла из жизни Данилова Нина Петровна, 
алтайский политик, депутат Алтайского кра-
евого Законодательного Собрания пяти со-
зывов, депутат Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации 
двух созывов.

Нина Петровна Данилова родилась 8 мая 
1947 года в с. Успенка Локтевского района. В 
1974 году окончила Всесоюзный заочный фи-
нансово-экономический институт, в 1987 году –
Новосибирскую высшую партийную школу.

Трудовую деятельность начала в 1966 году 
на швейной фабрике в г. Горняке. С 1979 года 
была на партийной работе в Локтевском РК 

КПСС в должности инструктора, заведующего отделом. С 1983 года 
работала инструктором орготдела в Алтайском крайкоме КПСС, 
первым секретарем Центрального райкома КПСС г. Барнаула.

В 1994 году Нина Петровна была избрана депутатом Алтайско-
го краевого Законодательного Собрания, являлась заместителем 
председателя комитета по бюджету, налоговой и кредитной поли-
тике. В 1996 году избрана депутатом Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации. С 2000 года по 2004 
год Нина Петровна вновь избрана депутатом Алтайского краево-
го Совета народных депутатов, председателем комитета по соци-
альной политике. В 2004 году Данилова Н.П. избирается депутатом 
четвертого созыва Алтайского краевого Совета народных депута-
тов, председателем комитета по образованию, науке, культуре и 
молодежной политике. В 2008 году избирается депутатом пятого 
созыва Алтайского краевого Законодательного Собрания, а в 2011 
году – депутатом Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации, где входила в состав комитета по делам 
национальностей. До 2016 года – депутат Алтайского краевого За-
конодательного Собрания шестого созыва. 

Нина Петровна обладала глубокими профессиональными зна-
ниями, большим практическим опытом решения задач правового 
обеспечения нормотворческого процесса, уделяя особое внимание 
проблемам образования, науки, культуры, бюджетной, социальной 
и молодежной политики. Ее отличали компетентность, принципи-
альность и настойчивость в отстаивании интересов избирателей.

Многие жители Алтайского края и других регионов страны за-
помнили ее как человека невероятной смелости и душевной щедро-
сти. В самые сложные для страны моменты Данилова Н.П. лично 
участвовала в переговорах и организации гуманитарных обменов, 
которые помогли вернуть матерям попавших в плен на Северном 
Кавказе сыновей-военнослужащих.

Политическая и общественная деятельность Нины Петровны 
были отмечены государственными и краевыми наградами, в том 
числе медалью «Отличник пограничной службы» I и II степени, ме-
далью «За заслуги в развитии законодательства и парламентаризма».

Светлая память о законотворце, патриоте, замечательном чело-
веке всегда будет жить в сердцах тех, кто знал Нину Петровну. Ис-
кренне скорбим вместе с родными и близкими, выражаем глубо-
кие соболезнования в связи с постигшей их утратой.

В.П. Томенко, А.А. Романенко, сенаторы Российской Федерации от Ал-
тайского края и депутаты Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации от Алтайского края, члены Правительства Алтай-
ского края, депутаты Алтайского краевого Законодательного Собрания

ДАНИЛОВА
Нина

Петровна
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– В декабре я уже была на Алтае – в 
Белокурихе, где проходила «Земля спор-
та». И вот спустя 3 месяца снова здесь, за
3 тысячи километров от дома. Это потряса-
ющий опыт, – поделилась впечатлениями 
лыжница Надежда Брусницына из поселка 
Новая Ляда Тамбовской области. – Трасса в 
Барнауле рабочая, классная. Здорово, что у 
вас много снега. Катаемся в удовольствие! 
В Тамбовской области все уже растаяло, 
сейчас у нас +15.

Н������� ��������
Вера Зятикова внесла переполох в ряды 

доярок, заявившись в этот вид програм-
мы. Понятное дело, в лыжных гонках, 
которые открывали соревнования по 
троеборью, никто не смог составить ма-
стеру-международнице хоть какую-то 
конкуренцию. А вот в профессиональном 
конкурсе – сборке и разборке аппарата 
для машинного доения коров – на первый 
план вышли уже другие, более искушен-
ные в этом деле люди.

Состязания проходили в одной из 
аудиторий биолого-технологического 
факультета АГАУ. Перед началом судьи 
попросили соблюдать в зале тишину. 
Участники в белых халатах собирали и 
разбирали новые, еще не разработанные 
аппараты, поэтому некоторые женщины, 
да и мужчины, заканчивали испытание 
мокрыми от пота. Очень строгие судьи 
подмечали каждый нюанс. К примеру, 
у доярок должны быть подстриженные 
ногти, чтобы не ранить буренку.

– Мы тренировались у себя дома на од-
ном аппарате, а здесь оказалась другая 
модель. Приноровиться было очень труд-
но, они между собой сильно отличаются. 
Из-за этого наделал немало ошибок, за 
которые начисляются штрафные секун-
ды, – рассказал дояр Григорий Мелехов 
из Омской области.

К����������, ������…
Самой быстрой из доярок оказалась Инна 

Борисова из Красноярского края, которой 
на выполнение всех манипуляций хватило
4 минут 36 секунд. Всего секунду ей уступила 
хозяйка соревнований – Татьяна Ковален-
ко из Ключевского района. Титулованная 
алтайская спортсменка Виолетта Белан из 
этого же района показала пятый результат.

– То, что выступаем дома, наложило 
на нас двойную ответственность. Мы с 
Татьяной полночи не спали, чуть ли не во 
сне пошагово разбирали и собирали этот 
аппарат, – сказала Виолетта. – Нужно было 

выполнить все четко, красиво, без ошибок. 
На контрольных тренировках было чуть 
быстрее, а здесь, видимо, сказалось волне-
ние, потому что ручки немного тряслись.

Ошибки допускали даже бывалые дояр-
ки. Что уж говорить о молодых участницах, 
многие из которых не имеют никакого 
отношения к сельскому хозяйству...

– Я работаю экспертом-криминалистом, 
а состязания среди доярок для меня своего 
рода хобби, – удивила нас старший лей-
тенант полиции Инна Коротич из села 
Турунтаево Прибайкальского района Бу-
рятии. – К троеборью дояров готовилась 
буквально месяц, а сборка доильного аппа-
рата вообще какой-то квест. Думала, что это 
будет легко, а на деле все оказалось гораздо 
сложнее. Удивительно, как доярки регу-

лярно проделывают такую работу, а ведь 
им приходится промывать аппараты после 
каждого использования!

Забегая вперед, отметим, что в много-
борье дояров, программу которого венчал 
гиревой спорт, золото у женщин завоевала 
Инна Борисова из Красноярского края,
3-е место заняла наша землячка Виолетта 
Белан.

Р����� � �����
Пока дояры в поте лица собирали и раз-

бирали аппараты, на площади Сахарова 
баранку трактора крутили механизаторы. 

Им предстоял заезд по особому лабиринту 
на скорость с выполнением обязательного 
упражнения – нужно было навесить на 
прицепное устройство специальную гирю 
и вернуть снаряд в контрольную точку.

Наибольший зрительский интерес при-
влекло выступление девушек, которые 
пытались найти общий язык со спецтех-
никой. Не у всех это получилось сделать 
без ошибок: у некоторых участниц трактор 
заглох, а кто-то даже въехал в ограждение, 
не справившись с управлением.

Многие механизаторы, как и участни-
ки игр по другой сельскохозяйственной 
дисциплине, успели освоить свое ремесло 
еще в детстве в колхозах и на фермах.

– Я катаюсь на тракторе с детства, отец 
научил. Но все дело в том, что соревно-

ваться на этой машине и работать на ней 
– две разные вещи, – рассказал Кирилл 
Севостьянок из Новосибирской области.

Сильнейшим механизатором России уже 
третий раз стал Матвей Смирнов из села 
Нурма Республики Марий Эл. В конкурсе 
профмастерства он показал лучший резуль-
тат, справившись с заданием за полторы 
минуты ровно. Неплохо выступил также 
в лыжных гонках и гиревом спорте. По 
словам Матвея, он работает у родителей в 
частном хозяйстве, где выращивают ово-
щи, обрабатывают поля, держат скотину. 
Имеет сразу несколько тракторов.

Серебро в личном многоборье механи-
заторов завоевал хозяин соревнований 
Евгений Белан из Ключевского района – 
супруг Виолетты Белан. Представитель 
династии аграриев трудится в крестьян-
ском (фермерское) хозяйстве своего отца 
– Белана Петра Константиновича. Третье 
место после тщательного пересмотра ре-
зультатов досталось Андрею Балашову из 
Новосибирской области.

С�������� ������
В шахматном турнире победу одержала 

сборная Пермского края. У шашистов луч-
шими оказались представители Республики 
Саха (Якутия). В полиатлоне первое команд-
ное место досталось сборной Удмуртии. 
Алтайские участники в этих видах спорта 
на пьедестал не попали, зато блестяще вы-
ступили в семейных соревнованиях.

Супруги Алексей и Ольга Ядыкины из 
Кытмановского района со своей дочерью 
Аней одержали уверенную победу, выиграв 
все виды многоборья – дартс, силовую гим-
настику и лыжную эстафету. В ходе состя-
заний Алексей подтянулся на перекладине 
31 раз, получив порцию аплодисментов 
даже от своих соперников.

– Дома, конечно, и стены помогают, – 
говорит Ольга Ядыкина. – Во-первых, мы 
не уставшие с дороги. Во-вторых, все су-

дьи – знакомые, вижу улыбающиеся лица, 
чувствую доброжелательное к нам отно-
шение. Плюс мы все эти локации знаем. 
Между объектами передвигаемся на своей 
машине, что очень комфортно.

Еще одна наша семья (Морро из Михай-
ловского района) выиграла золото в группе 
с младшим ребенком. Евгений, Татьяна и 
их сын Артур показали лучший результат 
в силовой гимнастике, а также финиширо-
вали вторыми в дартсе и лыжной эстафете. 
Этого в итоге хватило для уверенной победы.

В ����̈��� ������ 
Итог подводился в разных разрядах, 

где учитывалось количество сельского 
населения в регионе. Алтайский край вы-
ступал в первой группе (свыше 800 тысяч 
человек). В итоге делегация хозяев заняла 
первое место, опередив дружины Татар-
стана и Башкортостана. Отметим, что на 
предыдущих соревнованиях, прошедших 
в 2023 году в Череповце, наша команда ста-
ла серебряным призером в своей группе, 
совсем немного уступив Татарстану. 

В общекомандном зачете среди всех
37 регионов-участников сборная Алтайского 
края заняла высокое четвертое место, что 
стало лучшим результатом для нашей коман-
ды за всю историю выступления в зимних 
и летних Всероссийских сельских играх. 
Хозяева пропустили вперед коллективы 
Тюменской области, Удмуртской Республики 
и Кемеровской области. На пятом месте фи-
нишировали спортсмены из Пермского края. 

Главным же итогом стали восторжен-
ные оценки самих участников игр. Как 
отметил, например, делегат сборной Челя-
бинской области Денис Салихов, большое 
впечатление на уральцев произвела красоч-
ная церемония открытия соревнований. 
И в целом организация игр заслужила 
высоких оценок. Практически все спор-
тивные объекты находились в шаговой 
доступности.
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Ходили конём, рулили
и подтягивались

«Корона» –
в Барнауле

В Барнауле 16 марта завер-
шился чемпионат Сибирско-
го федерального округа по 
шахматам, который прохо-
дил ровно семь дней. И в муж-
ском, и в женском турнирах 
на пьедестал пробились пред-
ставители Алтайского края.

Чемпионом Сибири впервые 
стал студент АлтГУ Михаил Па-
нин. Барнаулец отлично провел 
турнир, лидируя на протяже-
нии почти всей дистанции. 
Михаил не проиграл ни одной 
партии и лишь трижды согла-
сился с соперниками на ничью. 
В итоге на его счету оказалось 
7,5 очка из девяти. Второе место 
занял томич Антон Исаев, на-
бравший 6,5 очка. Столько же 
у барнаульского мастера ФИДЕ 
Виталия Бояринцева, который 
уступил по дополнительным 
показателям и завоевал бронзу.

В женском турнире главной 
претенденткой на победу счи-
талась мастер ФИДЕ Виктория 
Лоскутова из Барнаула, кото-
рая с 2020 по 2023 год выигра-
ла четыре титула чемпионки 
Сибири по шахматам, а в про-
шлом году довольствовалась 
серебром. Однако на этот раз 
женская «корона» досталась 
Надежде Николаевой из Ново-
сибирска. В четвертом туре она 
обыграла Лоскутову, в резуль-
тате набрав 7 очков. Виктория 
с 6,5 очка финишировала на 
третьем месте, уступив серебро 
Элине Долговой из Новосибир-
ской области.

Сезон
на исходе

Хоккеисты «Динамо-Алтая» 
потеряли шансы на выход 
в плей-офф ВХЛ после трех 
поражений подряд от ураль-
ских команд.

Заключительная в регуляр-
ном чемпионате выездная се-
рия по городам Уральского фе-
дерального округа сложилась 
для барнаульцев крайне неу-
дачно. В Челябинске они про-
играли «Челмету» (1:4), в Верх-
ней Пышме – «Горняку-УГМК» 
(0:3). Для сохранения шансов 
на выход в плей-офф 16 марта 
нужно было победить в Магни-
тогорске «Магнитку» в основное 
время. Однако динамовцы по-
терпели поражение от прямого 
конкурента в борьбе за место 
в топ-16 со счетом 2:3.

Таким образом, алтайские 
хоккеисты завершат сезон уже 
18 марта, когда проведут в Орске 
заключительный матч «регу-
лярки» против «Южного Урала».

Обыграли
лидера

Волейболисты барна-
ульского «Университета»
15–16 марта провели в спорт-
комплексе «Победа» матчи 
против лидера «Финала вось-
ми» – «Ярославича».

Первая игра проходила в 
упорной пятисетовой борьбе и 
завершилась в пользу хозяев – 
3:2 (24:26; 20:25; 26:24; 25:13; 16:14). 
«Студенты» проиграли первые 
два сета, а в третьей партии го-
сти при счете 23:24 имели матч-
бол. Но хозяева спаслись, доведя 
дело до тай-брейка. Решающую 
партию соперники провели в 
равной борьбе – 4:4, 8:8, 12:12. 
При счете 13:14 ярославцы, ка-
залось, заработали очко, начав 
бурно праздновать победу. Но 
судья на вышке, посовещавшись 
со вторым арбитром, изменил 
решение, зафиксировав у ко-
го-то из гостей в момент блока 
касание сетки. В итоге «Универ-
ситет» переломил ситуацию в 
свою пользу, вырвав тяжелей-
шую победу.

В повторном матче коллектив 
из Ярославля взял убедительный 
реванш – 3:0 (25:19, 25:16, 25:19). 
В следующем туре, 22–23 марта, 
«Университет» примет дома клуб 
«Волжанин» из Костромы.
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На лыжне – участница Олимпийских игр Наталья Зятикова. Разборка доильного аппарата – испытание не для слабых. 

Семья Морро праздновала триумф в состязаниях. Механизаторы гоняли по площади Сахарова на новеньких тракторах. Мужчина из Удмуртии подтянулся 38 раз. 


